

POUR APPROFONDIR : les Actes de apôtres

Le livre des Actes des apôtres contient un témoignage précieux sur les origines du christianisme. On y raconte comment sont nées les premières communautés chrétiennes et comment l'Évangile s'est diffusé à travers tout l'Empire Romain.

La plupart des catholiques en connaissent certains épisodes parce qu'ils les entendent chaque comme deuxième lecture pendant le temps pascals. Cependant, la plupart d'entre nous n'ont jamais lu le livre en entier et ne se sont jamais interrogés sur le message que ce livre contient pour les communautés chrétiennes d'aujourd'hui, près de vingt siècle plus tard.

Au cours des rencontres de cette année, nous allons lire le livre des Actes. Nous le ferons dans un esprit communautaire et de prière, et nous le lirons en nous demandant constamment ce que nous pouvons apprendre des premiers chrétiens. Mais avant de commencer, il est important de mieux connaître ce livre qui est assez exceptionnel.

Suite de l'évangile selon saint Luc.

Pour bien comprendre le Livres des Actes, il faut savoir qu'il constitue la deuxième partie d'une seule et même œuvre composée par un chrétien de la deuxième génération, que la tradition identifie sous le nom de Luc.

La première partie de cette grande œuvre est l'évangile selon saint Luc. La comparaison des prologues des deux livres permet d'observer qu'ils sont tous deux adressés à une même personne, Théophile (Lc 1,3 et Ac 1,1), et surtout que les Actes des Apôtres sont la suite de l'évangile de Luc (Lc 1,1-2).

Que Luc ressente le besoin d'ajouter une deuxième partie à son évangile manifeste que pour lui, il était très important de savoir comment les premiers chrétiens avaient mis en pratique les enseignements de Jésus. Il tenait à montrer la manière dont ces premières communautés de disciples ont répondu à la mission que Jésus leur avait confiée : être ses témoins jusqu'aux extrémités de la terre pour poursuivre la mission que lui-même avait commencé en Galilée.

C'est ce qui fait l'intérêt de ce livre pour nous. Nous y voyons comment les enseignements de Jésus peuvent être vécus par les premiers témoins ; et nous y entendons résonner l'appel constant à poursuivre la mission du Christ et des Apôtres.

Une histoire devenue catéchèse (d'un verbe grec *κατηχέω* / *katêkhêô* « faire retentir aux oreilles, d'où instruire de vive voix »).

AU fur et à mesure que nous lisons les Actes, nous aurons le sentiment que parfois, ils nous présentent une communauté trop parfaite, où tous vivaient très unis et partageaient tout. Luc, qui appartient à la seconde génération chrétienne, s'intéresse aux communautés de la première génération pour y trouver un modèle à proposer aux Églises auxquelles il s'adresse. C'est pourquoi dans le Livre des Actes, histoire et catéchèse sont mêlées, sans que nous sachions très bien où se termine l'une et où commence l'autre. Dès lors, en le lisant, il sera utile de distinguer la vie de l'Église dont il parle et l'image idéale qu'il nous en présente.

Il nous parle de la communauté primitive dans laquelle vivaient encore les apôtres. C'est une Église plurielle, où se côtoient différents groupes et diverses manières de comprendre et de vivre la foi en Jésus, les uns étant plus attachés aux traditions juives que les autres. Des discussions surgissent aussi pour savoir à qui il faut annoncer l'Évangile et ce qu'on doit exiger de ceux qui se convertissent. Ces différences créent des tensions entre les premiers chrétiens.

Pourtant, l'image que Luc nous présente de cette Église est celle d'une communauté idéale. S'il laisse parfois entrevoir différences et tensions, ce qu'il souligne surtout est l'unité et la façon de vivre exemplaire de ces premiers chrétiens : nous le voyons dans les sommaires ou résumés de la vie communautaire (Ac 2,42-47 ; 4,32-35). Luc a vu dans cette communauté primitive le modèle de ce que doit être l'Église et il a mis en évidence la vie communautaire, la présence constante de l'Esprit saint et l'élan missionnaire.

Trois clés pour lire le livre.

Le titre pourrait laisser entendre que le sujet principal du livre, c'est l'histoire des apôtres, mais il n'en est rien. On parle bien sûr de Pierre et

des autres apôtres, d'Etienne, Philippe, Barnabé et surtout Paul, mais aucun d'eux n'est cependant le héros du livre. Le personnage principal, c'est l'Esprit saint. C'est lui qui pousse les chrétiens à témoigner de Jésus, c'est lui qui anime la vie des communautés formées par ceux qui acceptent ce témoignage et se convertissent. Esprit, communauté et mission sont les trois axes de l'histoire que raconte Luc, et les trois clés pour lire ce livre.

L'Esprit qui avait accompagné Jésus pendant tout sa vie (Lc 1,35 ; 4,18), l'Esprit que Jésus, avant de monter au ciel, avait promis d'envoyer aux disciples (Lc 24,49 ; Ac 1,8) est présent depuis le début de l'Église, le jour de Pentecôte (Ac 2,1-13), et ensuite tout au long de l'activité des messagers de l'Évangile (Ac 10,10.44-46 ; 16,6 ; 20,22-23). Mais, alors que ces témoins apparaissent et disparaissent au fil du récit, l'Esprit, lui, est toujours à l'œuvre dans l'Église.

L'Esprit pousse les disciples à témoigner de Jésus. L'Église que nous présentent les Actes est avant tout une Église missionnaire. Pierre, à la tête des Douze (Ac 1,12-26), les sept frères conduits par Etienne (Ac 6,1-7), les docteurs et les prophètes de l'Église d'Antioche (Ac 13,1-3) dont le principal représentant sera Paul, tous remplis de l'Esprit saint, forment une chaîne ; ils portent le témoignage de Jésus depuis Jérusalem (les apôtres) jusqu'à Antioche (les Hellénistes) et aux extrémités de la terre (Paul), accomplissant ainsi la mission donnée par Jésus avant son départ (Ac 1,8).

Finalement, dans les Actes, cet élan est toujours l'œuvre d'une communauté rassemblée et animée par l'Esprit saint. Pierre donne son témoignage à côté des autres apôtres (Ac 2,14) et ses paroles attirent de nouveaux membres dans la communauté (Ac 2,41). Paul et Barnabé partent d'Antioche (Ac 13,3-4) et, quand ils rentrent, ils partagent avec cette communauté leur expérience missionnaire (Ac 14,26-27). Dans ce livre, tout fait référence à la communauté ; tout se fait à partir de l'expérience de la communauté et de la fraternité.

**POUR PRÉPARER LA PROCHAINE RENCONTRE
DIMANCHE 3 MARS 2024 À 9H À STE-WALBURGE**

Lors de la prochaine rencontre, nous entamerons la lecture des *Actes des apôtres*. Mais comme ce livre est en réalité la deuxième partie d'une œuvre en deux volumes, nous commencerons par lire le dernier chapitre du premier volume, l'évangile de Luc (Lc 24) et sa suite dans les premiers versets des Actes (Ac 1,1-11).

Tout au long de cette lecture, nous chercherons la réponse à la question suivante :

***Quelle est la mission principale que Jésus donne
à ses disciples après la résurrection ?***

*Dieu seul peut créer,
mais tu peux valoriser ce qu'il a créé,
Dieu seul peut donner la vie,
mais tu peux la transmettre et la
respecter.*

*Dieu seul peut donner la santé,
mais tu peux orienter, guider,
soigner.*

*Dieu seul peut donner la Foi,
mais tu peux donner ton
témoignage.*

*Dieu seul peut infuser l'Espérance,
mais tu peux rendre la confiance à
ton frère.*

*Dieu seul peut donner l'Amour,
mais toi tu peux apprendre à l'autre
à aimer.*

*Dieu seul peut donner la joie,
mais tu peux sourire à tous.*

*Dieu seul peut donner la force,
mais toi tu peux soutenir un
découragé.*

*Dieu seul est le chemin,
mais tu peux l'indiquer aux autres.
Dieu seul est la lumière,
mais tu peux la faire briller aux yeux
des autres.*

*Dieu seul est la vie,
mais tu peux rendre aux autres le
désir de vivre.*

*Dieu seul peut faire des miracles,
mais tu peux être celui qui apporte
les cinq pains
et les deux poissons.*

*Dieu seul pourra faire ce qui paraît
impossible,
mais tu pourras faire le possible.*

*Dieu seul se suffit à lui même
mais il a préféré compter sur toi !*

Guy Gilbert

*(Le père Guy Gilbert, né le 12 septembre 1935
est un prêtre catholique français, éducateur
spécialisé et écrivain spirituel.)*